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■ 新华社记者 李保东

加拿大女总督帕耶特21日傍晚在渥太华宣布
辞职。根据加拿大相关法律，加拿大联邦首席大法
官理查德·瓦格纳将代理总督一职。

帕耶特在辞职声明中说：“过去几个月里，总督
府出现了紧张局势，对此，我感到抱歉。”

据加拿大多家媒体报道，去年7月，多名总督府
工作人员向媒体披露，帕耶特多次因工作问题侮辱
总督府工作人员，致使十多人不堪其辱而辞职。随
后，加拿大联邦枢密院就此展开独立调查。目前，对
帕耶特涉嫌侮辱总督府工作人员指控的独立调查已
完成，调查结果极具“破坏性”，令人不安。

帕耶特现年57岁，2017年10月担任加拿大总
督。她还是加拿大第一位女宇航员，曾两度进入太
空。

加拿大是英联邦国家，英国女王伊丽莎白二世
是加拿大的国家元首，加拿大总督是英国女王的常
驻代表，由总理推荐并由英女王任命，任期5年。

■ 乔颖

印度一项最新调查显示，印度青春期女孩使用
数字设备机会少，42%的人日均获准许使用手机的
时间不到1小时。造成这一现象的主要原因包括家
长反对、社会偏见以及经济能力差。

印度报业托拉斯23日报道，为了解印度青春期
女孩接触数字设备的情况，印度非政府组织“促进变
革中心”与数字赋权基金会联合调查4100人，调查
对象涉及印度10个邦的青春期女孩、家长、老师和
社区组织代表等四大群体。结果显示，大多数家长
认为使用手机对女孩来讲“不安全”，会造成“分心”。

调查显示，65%的老师和60%的社区组织代表
认为性别成为她们使用数字设备的障碍，“即使家庭
和孩子买得起智能手机、电脑及其他数字设备，也总
是家中男性成员拥有优先使用权”。

经济能力是阻碍女孩使用数字设备的又一主要
原因。调查对象中，81%的家庭买不起手机；79%的
家庭买不起电脑。83%的女孩平均每周只有不到1
小时时间经由学校、社区中心、网吧等渠道使用数字
设备。

就数字知识与使用能力而言，女孩存在明显劣
势。调查显示，仅32%的女孩会用手机接听电话，
26%会使用手机上的时钟、计算器、手电筒等离线功
能，会使用在线手机应用程序的女孩比例为15%，
16%的家长坦言自己女儿不会用电脑。

（来源：新华网）

■ 新华社记者 岳东兴 白旭

尽管比对手少两个手指头，尽管世界排
名只有241位，尽管此前两次努力都以失败
告终，但在20岁的年纪，英国姑娘弗朗西斯
卡·琼斯本月在迪拜演绎了网球场上的“梦
想照进现实”，资格赛霸气三连胜，生涯第一
次闯入职业网坛最为瞩目的四大满贯赛之
一——澳网公开赛的正赛。

琼斯晋级之所以让赛事组委会和媒体
觉得励志，是因为她打网球比其他选手更
难。组委会官网介绍，因一种罕见疾病，琼
斯出生时右脚只有三个脚趾，左脚只有四个
脚趾，影响身体平衡性。而且，她每只手只
有四个手指，打网球时也影响握拍。

“那时医生告诉我，因为他们认为我存
在的一些不足，我打不了网球。”琼斯在接受
国际网球联合会采访时，回忆起童年的往
事。

“那是我的决定（继续下去）……因为你
们已经这么说了，我要去证明你们错了。”

证明他们的错误，琼斯做到了。
在9岁左右时，琼斯离开英国的家，加

入了巴塞罗那著名的桑切斯卡萨尔学院，开
始了学球之旅，也做出了人生规划道路上重
要的选择。

为了成功，她必须做出调整。比如，选
择比其他职业选手轻一些的球拍，并要加强
力量训练，来弥补一些不足。

“但我认为，每个人都有一些身体上的
弱点，除非你是克里斯蒂亚诺·罗纳尔多。
我只是想更好挖掘我自己，努力以其他任何
方式来提升自己。”她说。

在本次澳网资格赛前，琼斯对英国广播
公司说，如果打个比方，可以说她是在用一
套不同的牌玩游戏，但这并不意味着那些牌
不能赢得比赛，因为自己过去的经历，也会
成为一种优势。

“我的精神力量是我最大的力量之一。”
她说。

“我现在打球，也想给了解我故事的人，
带去一些积极的正能量。”

如愿晋级澳网正赛后，《卫报》统计称，
琼斯将至少获得10万澳元（约合人民币50
万元）的奖金，将是她生涯至今最大一笔收
入。她第一时间给家人打去电话，分享喜
悦。她说那是一个非常动情的电话。

“他们其实说不出太多的话。我听到有
哭声、尖叫声，还有我的小狗在叫……因为
我9、10岁时就离开英国了。我错过了与父

母在一起的很多经历，对我们而言，确实挺
难的。”琼斯说。

接下来，通过抵澳后14天的隔离，琼斯
将走向梦想的舞台——墨尔本公园。在那
里，她可能碰到小威、哈勒普等顶尖球手。

“我知道那种水平……也知道那些球员
为今天的成就所付出的东西。我期待让自
己处于那种环境中。”她说。

■ 中国妇女报·中国妇女网记者 何蒙

国际劳工组织在新发布的报告中表示，
由于疫情蔓延，居家工作者的人数大幅增
加，需要更好的保护。

由于居家工作发生在私人空间，它往往是
“看不见的”。例如，在中低收入国家，几乎所有
居家工作的人（90%）从事的都是非正规工作。

他们面临的情况通常比那些在外工作
的劳动者糟糕，即使是在技能较高的专业领
域也是如此。在英国，居家工作者的收入平
均（比在外工作的人）低13%；在美国低22%；
在南非低25%，在阿根廷、印度和墨西哥约
低50%。

与非居家工作的劳动者相比，居家工作
者面临更大的安全和健康风险，获得培训的
机会更少，这可能会影响他们的职业前景。

报告《居家工作，从默默无闻到体面劳

动》也表明，居家工作者难以享受与其他劳
动者同等水平的社会保护。他们也不太可
能加入工会或受到集体谈判协议的保护。

新的紧迫感

根据国际劳工组织的估计，疫情之前，
全球约有2.6亿居家工作者，占全球就业人
口的7.9%；其中56%（1.47亿）是女性。

他们包括持续远程工作的远程工作者，
以及大量从事刺绣、手工艺品制作、电子装
配等无法自动化生产产品的劳动者。第三
类是数字平台工作人员，提供处理保险索
赔、文案编辑或用于人工智能系统培训的数
据注释等服务。

在 2020 年新冠疫情大流行的前几个
月，估计有五分之一的劳动者居家工作。
2020年全年的数据暂时还未可知，这一数字

预计将比前一年大幅增长。
报告称，在未来几年，居家工作可能会

持续增长，这使得解决居家工作者及其雇主
面临的问题变得更加迫切。

居家工作往往缺乏监管，遵守现有法律
也是一个挑战。在许多情况下，居家工作者
被归为独立承包商，因此被排除在劳动法规
监管范围之外。

只有10个国际劳工组织成员国批准了
旨在促进居家工作者与其他工资收入者享
有平等待遇的第177号公约，也很少有国家
有全面的居家工作政策。

建议引入“离线权”

该报告包括一些具体建议，以提高居家
工作的可见度，从而更好地保护他们。

对于工业居家工作者，报告强调通过扩

大法律保护范围、改善合规、推广书面合同、
提供社会保障以及使居家工作者意识到其
权利，促进他们向正规经济过渡的重要性。

对于居家的数字平台工作人员，因其活
动跨越多个边界，在合规方面带来了特别的
挑战。报告提倡使用工作产生的数据来监控
其工作条件，并使用相关工具设定公平工资。

对于远程工作人员，报告呼吁决策者采
取具体措施减轻社会心理风险，并引入“离
线权”，以确保工作和私人生活之间的界限
得到尊重。

报告称，在未来几年，居家工作可能会
变得更加重要。

各国政府应与工人组织和雇主组织合
作，共同确保所有居家工作者——无论他们
是在印度尼西亚织藤条，在加纳制造乳木果
油，在乌拉圭缝制口罩，还是在法国进行远
程办公——都可以走向体面劳动。

■ 曾鼐

韩法院判日本政府向“慰安妇”受害人赔偿判决
23日生效。

针对12名韩国“慰安妇”受害人对日索赔诉讼，
韩国首尔中央地方法院今年1月8日作出一审判
决，判处日本政府向每人赔偿1亿韩元。此事件引
发日方抗议。日本政府认为，根据国际法国家主权
豁免原则，不接受该判决，也不会上诉。

23日，韩法院判决生效。韩国舆论认为，即便
判决生效，如果日方不执行判决，“慰安妇”受害人也
很难获得赔偿。

韩日多年来围绕历史问题争论不休，近年来双
边关系恶化。1月22日，新任韩国驻日本大使姜昌
一抵日。他称，韩日关系陷入僵局，将为恢复两国关
系而努力。

（来源：中新网）

■ 曹洪瑞

联合国环境规划署2020年12月15日
授予七位来自世界各地的年轻创新者2020
年“地球卫士青年奖”荣誉。西亚地区的“地
球卫士”是来自科威特的24岁姑娘法特玛·
阿尔泽泽拉。她发起非营利性回收计划
Eco Star——生态之星，用绿植交换废弃
物，减少资源浪费，构建绿色地球。

废品换绿植

位于西亚地区的科威特，富有石油和天
然气资源，经济发达。城市化、工业化不断
推进，拉动经济发展的同时，也带来许多问
题。

尽管幅员不辽阔，但科威特每日人均产
生1.5千克生活垃圾，是全球平均水平的两
倍。据2014年的一项调查显示，科威特
76％的垃圾是可回收的，每年可从废弃物
中节省的原材料潜在价值超过 1.3 亿美
元。科威特虽然从上世纪六十年代末已经
开始垃圾收集，但垃圾是由私有公司处理，
很少进行筛选、分类，实际上仅有10％的垃
圾被回收利用，未被回收的则露天堆放，污

染环境。
法特玛说：“我虽然居住在世界上最富

裕的国家之一，但是关于回收问题，我们仍
没有可持续的解决方法。”

所以，这位24岁的女电气工程师，怀揣
着要做出改变的梦想，2019年与姐姐自掏
腰包投资600美元发起了生态之星这个非
营利性质的环保计划。该计划旨在回收废
弃物，以达到环保的目的。

科威特是典型热带沙漠气候，夏季干
燥，且有沙漠分布，植被覆盖率低，因此，生
态之星推出一个一举两得的好办法——参
与到废弃物回收的用户会收到生态之星与
梅西拉农业公司合作种植的灌木丛或绿植，
成为保护地球环境的一分子。这样不仅保
护了环境，还为生活增添了绿色，提高植被
覆盖率。

自2019年初启动以来，生态之星已经
回收了3.5吨塑料、10吨纸张、120余吨金
属。

“回收是必要的工作，而不是慈善”

生态之星主要从家庭、学校和餐馆回收
纸张、塑料、金属三种主要废品。他们每次

会象征性地收取用户10科威特第纳尔（约
合220元人民币），这个举措强化了“回收是
必要的工作，而不是慈善”的概念。

与此同时，法特玛利用Instagram这一
社交网络平台进行推广。在Instagram上，
用英文与阿拉伯语双语发布回收活动、活动
反馈图片等等相关信息。除此之外，生态之
星也会发布相关“教程”，告诉人们什么样的
废弃物可以回收，指导人们如何联系生态之
星成为它的“Eco Stars（生态之星）”。

用户通过网站，将回收物品的种类、家
庭住址等信息填写在表格内后，选择上门
回收的日期与具体时间等待回收。生态之
星每周回收一次，负责特定街道或地区的
回收人员前往用户家中，在表格指定日期
的早上7点到下午6点之间进行废弃物回
收工作。

最具挑战的是增强大众的回收意识

万事开头难，生态之星成立之初便饱受
非议。这其中最大的障碍就是质疑。

一是对经营模式的质疑。生态之星这
种以废品换绿植的模式受到社会甚至是潜
在合作伙伴的质疑，这无疑增加了之后商谈

合作的难度，降低了合作的可能性。
二是对法特玛这位发起人的质疑。受

“父权制”社会大环境的影响，这个由“年轻”
“女性”发起的计划受到了质疑，不受重视。
但法特玛披荆斩棘，用自己的实际行动打破
众人的质疑声，撕碎“年龄”与“性别”的标
签，展现雄心壮志的新世代女性也能有所成
就，解决当下地球面临的环境危机。

生态之星最难且最具挑战的部分不是
废品回收而是增强大众的回收意识。在一
次访谈中，法特玛表示：“我希望生态之星的
发起能够激发年轻一代做更多的事，读更多
的书，更加了解环境。”

因此，生态之星从成立之初就与当地学
校合作，为在校的新一代科普回收相关知
识，鼓励并推广垃圾分类，唤醒环保意识。

社交应用软件为生态之星的宣传与推
广提供了平台。在社交平台上，生态之星会
用英阿双语分享有关地球问题的新闻、发布
环保小贴士等相关信息，使人们从垃圾分
类，废物回收等小事做起，潜移默化中自觉
担当“保护环境”的责任。截止2020年底，
已经有超过两万用户关注生态之星的官方
账号并参与其发起的废弃物回收活动。

生态之星还建立了一个废弃物回收数
据库，数据来自超过2000个回收用户点，从
数据中可以有效分析哪些地区产生最多的
废弃物及原因，精准采取措施，减少不必要
的资源浪费，保护地球母亲。

由于科威特之前未出现过类似的回收
项目，生态之星现如今所作的一切都是在探
索，摸着石头过河，所以当前仅局限于上门
回收，并没有指定的回收点。而且，受新冠
疫情的影响，科威特政府出于健康安全之考
虑，限制了废弃物收集，所以生态之星目前
暂停了废弃物的收集服务。

但尽管如此，法特玛想扩大生态之星的
运营，作为2020年地球青年卫士的获奖者，
她将获得种子资金和专业导师的指导，为生
态之星之后的扩大运营提供了可能性。

“我们生活在同一颗星球上，同一片蓝
天下，同一块土地上。保护环境也就是保护
我们的下一代。”她呼吁，为自然行动！从这
里开始！从现在开始！”

（作者系北京第二外国语学院英语学院
研究生）
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弗朗西斯卡·琼斯 新华社发

国际劳工组织:居家工作者应得到更好的保护 ■ 新华社记者 陆睿 耿学鹏

因性侵短道速滑名将沈石溪，韩国短道速滑国
家队前教练赵载范21日被法院判处10年6个月有
期徒刑。

据当地媒体报道，韩国京畿道水原地方法院宣
判时表示，被告人赵载范在担任短道速滑国家队教
练期间，曾多次在受害者无力抗拒的情况下实施性
犯罪，但本人对此予以否认，且未采取任何请求受害
者宽恕的措施。同时，沈石溪的指控陈述“明确、具
体，具有较高可信度”。

沈石溪指控赵载范2014年至2017年在不同地
点先后对其实施多达30次性侵，赵载范在接受调查
和审判过程中承认实施过出于训诫目的的言语及身
体暴力行为，但一直否认性侵。

2019年1月，赵载范还曾因对沈石溪长期施暴
被判处1年6个月有期徒刑。

作为韩国著名女子短道速滑选手，沈石溪在
2014 年和 2018 年冬季奥运会上两次夺得女子
3000米接力金牌，其在国家队受训期间遭教练性侵
案件一经曝光，引发韩国社会高度关注。

她世界世界


